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全國教保產業工會今年九

月連續三個禮拜，北、中、

南進行紀錄片的巡迴座談

會及勞動權益課程，此次

課程設計，除了播映教保

組織過往進行幼教政策倡

議的紀實外，邀請孫友聯

老師及楊秀彥老師直接與

現場教保人員對談勞動基

準法，同時也設計活潑的

團體動力課程，讓教保人

員對於組織及團體力量更

認識。 
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台灣女性就業、生育率墊底 托育盟推「公共托育經濟學」 
【2017.09.02 /苦勞網 張智琦記者】 

台灣生育率及女性勞動參與率長期低迷，適逢賴清德出任閣揆，托育政策催生

聯盟等團體今天（9/20）召開記者會，提出「公共托育經濟學」，呼籲政府擴大公

共托育的供應量，透過設置「非營利幼兒園」讓家長省錢、讓教保工作者加薪，並

讓幼兒有好的照顧品質，促進經濟正向循環發展。 

托育政策催生聯盟召集人劉毓秀表示，台灣當前面臨「勞動力匱乏」和「少子

高齡化」的危機，這和台灣女性低勞動參與率、低生育率的「雙低困境」息息相關。

劉毓秀指出，根據 2016 年調查數據，各國女性就業率和生育率呈正相關，先進國家

皆能做到支持青年父母兼顧就業和育兒，台灣女性卻多在育兒後退出職場，或者乾

脆選擇不生育，導致勞參率和生育率雙低，在各國中敬陪末座。 

劉毓秀表示，女性勞參率和生育率持續走低，將影響經濟發展所需的人力資源，

高齡化海嘯也將拖垮年輕一代的未來，強調政府建立平價優質的公共托育已刻不容

緩。 

估落實非營利幼兒園 年經濟效益達 28 億 

托育政策催生聯盟發言人王兆慶表示，過去政府的托育政策偏好發放「幼兒教

育券」，補助私立托育，但私立托育的基本邏輯是「營利」，為獲取更多利潤，常

出現苛扣幼兒食材、人力不足、違法超收等問題，私立業者也會用各種名目漲價，

壓低教保人員的薪資條件，最終導致家長、幼兒、教保人員三輸。 

全國教保產業工會今年（2017）針對私立幼兒園做的問卷調查就發現，平均年

資十年的私立幼兒園教保員薪資只有 21-24K，且日工時更高達 9-10 小時，勞動條

件極為低薪、血汗。台灣家長教育聯盟理事長謝國清說，教保工作者薪資低，不僅

相當不合理，也反映教保品質堪慮，家長無法安心。 

王兆慶表示，私立幼兒園在北部的平均月費為 12,000 元，但由政府分攤的非營

利幼兒園僅月收 5,500 元，與私校相比差距 6,500 元，對許多青年家長來說，一年

可省下近 8 萬元，形同「實質加薪」兩個多月。此外，教保人員薪資在教育部的《非

營利幼兒園實施辦法》中明文規定，大學畢業起薪 30-34K，年資十五年最高可達

44-48K。王兆慶說，以目前公共教保人員的薪資落點 35,000 元來看，也形同為教

保人員每月加薪 1 萬元。 

托育盟依據教育部的「擴大幼兒教保公共化」四年計畫（106-109 年）預定擴

張 3 萬個公共托育名額，以非營利幼兒園的收費及薪資公式計算，預估 3 萬個青年

育兒家庭，每年將因非營利幼兒園而「省錢／加薪」總計 23 億 4 千萬元。而 3,400

AETU托育議題 
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位公共托育工作人員與私幼相比，他們每年將「加薪」的總金額為 4 億 4 千 2 百萬

元。 

劉毓秀指出，政府投資這樣的公共托育，將可創造每年將近 28 億元的經濟效益，

不僅可以讓家長、勞工、幼兒都得利，還可促進各行各業的經濟循環。她呼籲賴清

德將公共托育和非營利幼兒園普及化，擴大落實到 0-6 歲年齡層的幼兒，發揮「正

向投資兒童的社會政策」與「產業龍頭」的社會和經濟效益。 
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在 33 國中，女性的生育率和就業率「雙低」墊底。（圖片提供：托育政策催生聯盟提供） 

*********************************** 

勞工懷孕與育兒職場友善度調查/婦女新知基金會 
您遇過或聽說過職場懷孕歧視嗎？育嬰假看得到，也吃得到嗎？ 

婦女新知基金會長期關注台灣勞動者在職場懷孕與育兒現況，除了催生性別工作平

等法外，近年更致力於監督照顧公共化與落實相關政策之監督。邀請正在育兒中，

或者是配偶懷孕中的男性協助填寫並轉發本問卷，希冀透過問卷更了解您個人跟配

偶在請產假、陪產假、育嬰假的狀況，作為後續相關政策倡議之參考與依據！ 

這份問卷完全匿名，請大家花個五分鐘填寫！ 

您的鍵盤參與就是我們倡議的動力！  

 

準媽媽/媽媽版問卷: https://goo.gl/rcHmhb   

準爸爸/爸爸版問卷: https://goo.gl/XxW4M6 

https://goo.gl/rcHmhb
https://goo.gl/XxW4M6
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法國一工會號召遊行抗議新勞動法改革 
                                     【2017.09.12 /世界之聲 法廣 作者】 

法國工會組織“勞工總工會”(CGT)號召民眾 9 月 12 日走上街頭，抗議現政府

強行通過勞動法改革方案。配合此次全國大遊行的工會組織還有教育界兩大工會

Solidaires 以及 FSU(統一教師工會聯盟)。法國學生聯盟(Unef)、法共、工人鬥爭

Lutte ouvrière (LO)和新反資本主義黨（NPA）等極左組織也和勞工總工會站在了一

起。法國《費加羅報》報道稱：“這是馬克龍和工會組織首次掰腕子”。 

“法國不屈服”運動領袖梅朗雄本號召他手下的人 9 月 23 日舉行遊行。但他的

發言人表示，不會阻止願意 12 日參加遊行的人。法國兩大工會組織-工人力量總工

會(FO) 、工人民主聯盟(CFDT)沒能和“勞工總工會”並肩上街，示威規模能夠突破

20 萬還是個未知數。此次全國示威對“勞工總工會”(CGT)號召力和政府應對能夠

是雙重考驗。 

2017 年 9 月 12 日的大遊行在暑假之前就早已定好了。但由於各大工會組織分

裂，號召力成為眾人關注的焦點。 

全法國有近 4000 個大小工會總部和分部提交了大罷工預先通知(préavis)。法國

工人力量總工會負責人雖然不跟進，但被稱之為頑固不化的 FO 部分成員會上街遊行。

雖然此次勞動法改革之涉及到私營企業，但教師工會和學生聯合會均表示會支持部

分失去了勞工權益的受薪階層人士。 

遊行的隊伍 12 日下午 14 點從巴士底廣場（Place de la Bastille）出發。為了防

止治安出現混亂或砸商業鋪面的情況發生，警察和安保人員全力以赴。 

至於公共交通，巴黎地鐵將不會受到任何影響。高鐵(TGV)、通往西歐城市的大

力士高速列車(Thalys)和歐洲之星(Eurostar)都不會受影響。法航雖接到了兩個工會

組織的罷工的預告通知，但管理人員表示，可能會有個別航班晚點的情況發生，但

總體不會受到影響。但總部設在愛爾蘭的航空公司瑞安航空公司(Ryanair)由於 12

日的大罷工不得不取消了 110 次航班的正常運行。航空公司首席營銷官雅各布

(Kenny Jacobs)11 日表示，法國總統馬克龍表示會改革勞動市場，到如今什麼也沒

改成。他敦促法國政府採取應急措施。 

通往外地的地區性火車 TER 以及巴黎郊區快線 RER A、 B、 C、 D、 E 都會

受到不同程度的影響。例如，RER B 會取消一半兒的車輛；RER A 三趟列車中會有

兩趟正常運行。法國國鐵公司(SNCF)管理層號召大家提前看好列車時間表，以免誤

車。 

勞工總工會(CGT)也同時號召貨車司機加入到 12 日反新勞動法的遊行行列之中。但

還不知貨車司機是否會響應工會組織發出的罷工號召。 

AETU勞工議題 
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全球資本化下的勞動環境，需要我們團結起身對抗資本的浪潮 
    端傳媒這篇對於香港大學社會系教授潘毅的專訪報導，很直白地質問蘋果非常

驕傲自己是做高科技的、高端的、影響人類未來的產品，一秒之內就能把整個世界

連接在一起，但卻不願發揮自己的影響力去改善勞動者的勞動環境，更直接地諷刺

「如果蘋果這麼強調人的連接，可事實上幫它製造 iPhone 的工人，連基本的生活水

平都沒能夠達到。」。 

    從 2010 年發生全世界關注的工人連環跳樓事件到現在，表面上好像設立了一些

機構來關心勞工的身心健康，例如，關愛中心與工會，但事實上卻成為企業篩檢淘

汰員工的機制，直接將具有異議者、心理與情緒已產生問題者直接剔除，為的只是

公司內部的管理和效率。  

    富士康並未因工人連環跳樓事件而重新檢視勞動者的工作環境，依舊壓迫勞工

換取高額的利潤。因此，做為消費者的我們可以做些什麼事來改善富士康工人的勞

動條件呢！ 

    潘毅教授認為，亞洲佔蘋果的整個市場已經超過 35%，雖然說我們是離不開蘋

果了，但蘋果也恰恰離不開我們，且亞洲消費者的群體還不斷在開發，所以我們其

實是有討價還價的力量，只要消費者願意發點聲音，要求蘋果正視這些勞動者惡劣

的勞動條件，蘋果必須要來面對這個問題！ 
                                                     

專訪社會學家潘毅：離不開蘋果的我們，可以為富士康

工人做什麼？ 

                                           【2017.09.16 /端傳媒 秦秋 特約撰稿】 

潘毅：「齊澤克批評消費者運動，如果我不落地，肯定會接近齊澤克的批評， 

可是我是落地的那個。」 

常年關注勞工問題的香港大學社會學系教授潘毅，接受端傳媒記者採訪時，潘

毅剛看完蘋果新產品發布會這樣說：「還是老樣子，賣手機功能，多薄，科技多進步。

我希望標榜自己是進步的高科技公司能重視一點環境保護、勞工、性別權益這些基

本的東西。」 

2010 年，以代工蘋果產品聞名的台資富士康深圳工廠，發生全社會嘩然的工人

連環跳樓事件。當時任職香港理工大學應用社會科學系的潘毅，組織起學生、同事，

調研富士康工廠，發布了長達七萬字的調查報告，批判富士康用工中存在的種種不

公。 

潘毅欣喜於學生一代採用的新媒體技術。但她也直言這些年「大環境不好」，推

動關注勞工權益的運動「缺少資源」。 

過去幾年，潘毅的主要精力，都在中國四處調研、走訪。回到香港，她有些失

望：「小部分的學生仍然關心香港基層、底層問題，也關心國內的底層，但是這個數

AETU勞工議題 
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量越來越減少，這樣下去對推動整個社會發展沒有好處。本來兩邊力量都很弱，應

該互相支持才對。」 

但她認為自己也沒法批評他們：「我沒有努力過，沒有去跟香港普通學生做工作，

沒有努力去做教育。」 

 

訪談（端＝端傳媒， 潘＝潘毅） 

端：你從最開始研究深圳工廠中的女工，到跟進富士康的連環跳樓事件，你覺得這

些年中國工人的勞動條件和權益變化如何？ 

潘：我們整個研究隊伍從 2010 年到現在持續關注富士康，我只能說，從客觀條件來

講，基於大家的努力和社會上的運動壓力，某一方面是有改善的。2010 年工人連環

跳之後，富士康從 2011 年開始加工資，加到 2014 年，但 2015 年之後，底薪已經

三年沒有加了，一直停到現在。我們有十幾個工友的案例，他們在富士康打工超過

十年。2014 年時，如果他們加班加點，可以拿到三千多；如果他週六週日都加，可

以拿到四千塊錢。現在的問題反而是，他們加班沒有以前那麼多。這是由於整個全

球經濟已經開始下滑。淡季時，他們的工資可以跌到兩千塊錢。 

我們的勞動者製做蘋果這麼高價值的產品，卻需要靠加班才能拿到能過活的工

資。蘋果非常驕傲自己是做高科技的、高端的、影響人類未來的產品，一秒之內就

能把整個世界連接在一起。可它一點都不重視背後是誰在幫它製造 iPhone。這些勞

動者一個月白班一個月晚班，很消耗身體；還有很多是離鄉別井，沒有家庭生活的。

所以蘋果這麼強調人的連接，可事實上幫它製造 iPhone 的工人，連基本的生活水平

都沒能夠達到。這不單是工資的問題，還有生活狀態的問題。 

其實蘋果是有能力來處理這些問題的，其他的公司、企業可以說利潤率太薄了，

邊際利潤太低，我們提出這些要求它們是達不到的，可是蘋果恰恰不是。蘋果基本

上已經是世界五百強中每一年都能排前五名的，一部蘋果手機五六千塊錢，蘋果最

少拿 40%，工人才拿 2.2%或者 2.5%，根本達不到 3%，所以它是根本有條件可以

提高的。 

端：連環跳樓之後，富士康有照顧工人的心理狀況嗎？ 

潘：它們搞了個排查，就是工人面試的時候，會有一個心理測試。 

端：是請了專業機構？ 

潘：對，然後它們內部還會有關愛中心，有點像社工服務機構，但它們一旦發現了

問題，就馬上讓工人的父母勸工人辭職離開。就是說，它們不是發現你的工作壓力

太大，有適應問題，通過關愛中心讓你一步步適應下去，而是勸退工人，告訴工人

的父母「生命是很寶貴的」，把他們的孩子帶走。 

2010 年自殺高峰期的時候，富士康就請了大量的心理專家，安排每一條生產線
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去見心理諮詢師，一組二三十個人見吧，每個人都會講話，問問題。如果發現某個

工人的態度不夠好，或者講話有點情緒，諮詢師就馬上把他講的東西記錄下來，評

估他們自殺的可能性，可能性最高的就會被勸回去。 

後來不會說老是排查，因為不可能讓所有工人每次都見諮詢師，所以就安排在

面試時，問很多問題，測試他們反應，發現工人會有點波動時，就不會要他，把他

篩走。廠裏面呢？有兩個機構來處理這些問題，一個是關愛中心，一個是工會組織。 

關愛中心是所謂的專業輔導，如果你有什麼投訴，比如說你對你生產線的線長有什

麼不滿，發現工傷這個賠償不到位，打電話去投訴，中心會約見你。這裏的問題是

什麼呢？就是它會把這些意見返回你的生產線的線長，本來你就是對你的生產線有

意見，你在投訴你的生產線管理不公平，結果關愛中心把這些資訊轉回去，管理層

就會知道說這個工友是在背後捅他。 

端：就是說工人在面對諮詢師時，表達的對管理層的意見，會傳遞到管理層那裏去？ 

潘：是馬上記錄進來。它們有一個非常快速的電腦系統，會蒐集所有資訊，然後返

回生產線上面，你在關愛中心講的每一句話都會被記錄，然後返回去。 

端：所以有些工友會以為他們可以向諮詢師說真心話，但其實關愛中心不是對工人

個體負責，而是對整條生產線和富士康負責？ 

潘：是，都是為了它們的管理和效率，可是它們是以關愛中心的名義出現。 

另外一塊就是工會。我們寫了很多報告，然後給壓力蘋果、富士康，其中一個

要求就是應該按中國的工會法來組建、選舉工會。富士康一直反對建立工會，一直

等到 2007 年底，工會才建立起來；工會主席呢？這麼多年還是同一個人。 

端：所以你認為富士康的工會是沒有什麼進展的？ 

潘：沒有的。自殺的事情，太多人關注，所以當時富士康答應媒體會按照中國的工

會法律規定組建工會。我們追蹤了整個工會的發展史，做了兩次普查，發現現在比

前幾年更退步了。富士康對外講它們的工會入會率已經超過 90%，我們的問卷結果

則是不到 10%的人在工會裏。現在問題就是，整個工會都是虛假的，表面說我們真

的會選工會主席，可事實上就是在生產線上面派信得過的管理層，走一個非常虛假

的程序選上去，全部都是不規範的。我們訪談裏面有小部分工友有工會意識，他們

跑去要求說我現在要登記，想參與選舉。富士康的工會就告訴他們，你們不需要，

你們一進來就自動是工會會員了。有個工友說那我想要參與選舉啊，工會就說你以

為你是誰啊，你以為隨便就可以選嗎？ 

所以說，在工會的問題上，消費者需要讓蘋果去履行責任，讓富士康跟中國政

府把工會體制搞好。這種壓力，我們還是可以給出來的。…【閱讀詳文】 

https://theinitium.com/article/20170915-opinion-Foxconn/

